

Preocupación por la sostenibilidad de la farmacia rural



En la región de Castilla y León el gasto farmacéutico aumentó un 2,66% en el valor interanual de 2019, alcanzando los 632 millones de euros. Ese dato subió hasta el 6,03% en el cómputo del mes de diciembre con respecto al mismo mes de 2018. Atendiendo ahora a las cifras de 2020, el incremento es más que considerable, con un 5,67% de aumento interanual hasta el mes de mayo y un notable 11,24% en el acumulado desde enero hasta abril, coincidiendo con la crisis sanitaria. Aunque el virus del Covid-19 ha tenido especial incidencia en la comunidad, tal y como nos explica **Miguel López de Abechuco Torío**, presidente del COF Burgos, desde el principio se establecieron protocolos de seguridad, para el ciudadano y para los trabajadores de farmacia, y se hicieron con el asesoramiento de expertos microbiólogos y con los conocimientos que tenían entonces. *“Escaseaban los artículos de protección, ofrecimos pantallas faciales y alguna mascarilla proporcionada por la Consejería de Sanidad, intentando, desde los Colegios, informar, proteger y tranquilizar a los nuestros. Parece que los protocolos funcionaron, ya que el índice de infectados es bajo, algún caso grave con ingreso hospitalario y varios positivos con cuarentenas, así como algunas farmacias cerradas por este motivo, en nuestra autonomía, en Burgos no ha tenido que cerrar ninguna farmacia durante esta crisis”.*

La comunidad de Castilla y León tiene el mayor índice de farmacias VEC de toda España, lo que puede darnos idea de su situación. Hay muchas farmacias donde sólo trabaja el farmacéutico titular, y aun así realizan una gran labor en zonas desatendidas y poco pobladas. López de Abechuco afirma que *“habría que establecer y protocolizar otros servicios sanitarios necesarios y que nadie realiza en la actualidad, que gestionados por la Consejería de Sanidad, les dotaría de más trabajo y mayores recursos”.*

Retos

La farmacia siempre ha estado en movimiento, adaptándose a los cambios sociales y a los avances técnicos. Desde el COF Burgos recuerdan que fue de los primeros sectores en tener un ordenador, en gestionar la facturación de las recetas, en hacer los pedidos online,

pioneros en tener una receta electrónica universal e interoperable, un sistema de verificación de medicamentos europeo para evitar falsificaciones, y una red de servicios desde el Consejo General para todas las farmacias que quieran utilizarlo.

Como retos ante el futuro, el presidente señala que *“nos enfrentamos a la posible falta de recursos por parte de las administraciones, las ventas por internet, la despoblación en muchas zonas, la necesidad de especializarse y de cubrir una demanda que se nos pide, ofreciendo servicios profesionales para interactuar aún más con el paciente, de esta forma le ayudaremos a ser mejor adherente con sus tratamientos y a controlar su estado de salud”.* En este contexto de incertidumbre y desafíos profesionales, lo que más preocupa a los farmacéuticos castellanoleoneses es la despoblación, la sostenibilidad de la farmacia rural, la dispensación de los nuevos medicamentos en los hospitales, la comunicación ágil y normalizada con otros profesionales sanitarios, y la integración en grupos de trabajo con otros profesionales para optimizar la asistencia al paciente.

Iniciativas

Desde el COF Burgos están intentando retomar toda la formación que ha quedado pendiente, que será a través de plataformas online, con la ventaja de que podrán llegar a zonas más alejadas de la provincia, aunque pierdan la cercanía de la clase presencial. Otro proyecto en el que están trabajando es el de facilitar la implementación de los servicios asistenciales en las oficinas de farmacia para lo cual, en breve, convocarán una plaza de Formador Colegial, figura que apoyará, tutelará y formará a aquellas farmacias que deseen implantarlos. Además, a lo largo de todo el año realizan artículos divulgativos en educación sanitaria y hábitos saludables por el farmacéutico en un medio de comunicación local, siendo esencial la aportación de las Vocalías.

“Inmersos en el proceso electoral de este año 2020 y habiendo sido proclamadas electas todas las candidaturas, tanto de la general como de las vocalías, afrontamos el futuro deseando seguir trabajando en equipo, y oyendo las propuestas de los nuevos miembros, para conseguir el objetivo del mayor desarrollo profesional del farmacéutico en todas sus vertientes”, concluye López de Abechuco. +

Número de Oficinas de Farmacia 2019			
	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	22.102	100%	
Castilla y León	1.620	7,3%	100%
Ávila	132	0,6%	8,1%
Burgos	201	0,9%	12,4%
León	323	1,5%	19,9%
Palencia	97	0,4%	6,0%
Salamanca	257	1,2%	15,9%
Segovia	99	0,4%	6,1%
Soria	63	0,3%	3,9%
Valladolid	283	1,3%	17,5%
Zamora	165	0,7%	10,2%

Gasto farmacéutico dispensado en Farmacia 2019			
	Total (euros)	% sobre España	% sobre CCAA
España	16.323.000.000	100%	
Castilla y León	828.127.545	5,1%	100%
Ávila	54.811.228	0,3%	6,6%
Burgos	122.699.140	0,7%	14,8%
León	158.346.959	1,0%	19,1%
Palencia	55.127.480	0,3%	6,6%
Salamanca	114.170.688	0,7%	13,8%
Segovia	53.189.619	0,3%	6,4%
Soria	31.008.539	0,2%	3,7%
Valladolid	179.582.731	1,1%	21,7%
Zamora	59.191.160	0,4%	7,1%

Habitantes por Farmacia - media 2019			
	Total	En capital	En provincia
España	2.128	1.904	2.252
Castilla y León	1.481	1.889	1.274
Ávila	1.194	2.406	925
Burgos	1.776	2.144	1.522
León	1.424	1.462	1.410
Palencia	1.660	2.011	1.424
Salamanca	1.285	1.677	1.087
Segovia	1.547	2.247	1.335
Soria	1.407	2.814	1.005
Valladolid	1.836	1.842	1.828
Zamora	1.046	1.981	829

Venta media por Oficina de Farmacia 2019			
	Total (millones de euros)	% sobre España	% sobre CCAA
España	738.530	índice 100	
Castilla y León	511.190	-30,8%	índice 100
Ávila	415.237	-43,8%	-18,8%
Burgos	610.443	-17,7%	19,4%
León	490.238	-33,6%	-4,1%
Palencia	568.325	-23,1%	11,2%
Salamanca	444.244	-39,9%	-13,1%
Segovia	537.269	-27,3%	5,1%
Soria	492.199	-33,4%	-3,7%
Valladolid	634.568	-14,1%	24,1%
Zamora	358.734	-51,4%	-29,8%

“NOS ENFRENTAMOS A LA POSIBLE FALTA DE RECURSOS POR PARTE DE LAS ADMINISTRACIONES”

Presupuestos sanitarios per cápita 2019-2020		
	Media en Euros	Variación
España	1.387	4,44%
Castilla y León	1.493	0,07%

Distribución de las Oficinas de Farmacia 2019		
	En capital	En provincia
España	7.881	14.221
Castilla y León	546	1.074
Ávila	24	108
Burgos	82	119
León	85	238
Palencia	39	58
Salamanca	86	171
Segovia	23	76
Soria	14	49
Valladolid	162	121
Zamora	31	134

Movimientos en Oficinas de Farmacia 2019		
	Aperturas	Cierres
España	70	39
Castilla y León	5	5
Ávila	0	0
Burgos	0	2
León	0	1
Palencia	0	0
Salamanca	0	0
Segovia	0	0
Soria	1	1
Valladolid	0	1
Zamora	4	0

Sistema Nacional de Salud- SNS 2019									
	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2018	2019	% Variación	2018	2019	% Variación	2018	2019	% Variación
España	945.800	971.207	2,69%	11,08	11,11	0,28%	10.482	10.794	2,98%
Castilla y León	52.834	54.230	2,64%	11,6	11,7	0,02%	615	632	2,66%

Evolución del presupuesto sanitario 2013-2020 (Millones de euros)								
	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019	2020
España	53.164	-0,21%	2,67%	3,62%	4,03%	3,88%	1,81%	65.435
Castilla y León	3.247	-1,43%	2,36%	1,00%	5,36%	3,19%	-0,12%	3.584